
致辞 

立法会：财经事务及库务局局长动议恢复二读辩论《2013 年印花税（修订）

条例草案》致辞全文（只有中文） 

2014年 7月 14日（星期一） 

  以下为财经事务及库务局局长陈家强今日（七月十四日）在立法会会议

上动议恢复二读辩论《2013 年印花税（修订）条例草案》（《条例草案》）的

致辞全文： 

 

主席： 

 

  首先，我要感谢《2013 年印花税（修订）条例草案》法案委员会主席李

慧议员、所有的委员和立法会秘书处自去年五月以来，不辞劳苦地举行了

十八次法案委员会会议，就条例草案的政策理念及各项条文作出了详细的讨

论，令条例草案的审议工作得以顺利完成，并赶及在本立法年度的最后一次

立法会会议恢复《条例草案》的二读辩论。 

 

  最近几年，受到利率超低及资金充裕环境影响，加上住宅物业供应偏紧，

本港的楼市呈现非理性的亢奋。住宅物业市场持续炽热，整体价格在二零一

零年全年累计升幅 21%，二零一一年为 11%，以及二零一二年的 26%。尽管政

府已于二零一二年十月底加强额外印花税和引入买家印花税，但只能短暂地

令住宅物业市场降温，炽热的市况更有蔓延至非住宅物业市场之势。在二零

一二年内，零售铺位、写字楼及分层工厂大厦的价格分别累计跃升 41%、25%

及 46%，升幅远超过二零一一年分别的 20%、18%及 25%。 

 

  为应对楼市持续过热的情况，政府于二零一三年二月二十二日宣布推出

新一轮的措施，即把住宅物业和非住宅物业交易的从价印花税税率增加一倍，

同时提前征收非住宅物业交易从价印花税的时间，以加强管理已购置住宅物

业的人士的需求，并防止住宅物业市场的投机或投资活动转移至非住宅物业

市场。条例草案便是反映上述新一轮措施的内容。 

 

  在推出双倍从价印花税时，我们有以下的主要考量： 

 

（一） 措施应秉承现行物业印花税的制度，以累进税率按物业交易文书的

代价款额征收从价印花税； 

 

（二） 措施应针对楼市的情况，加大管理需求的力度，即时冷却住宅和非

住宅物业市场的炽热情况，从而扭转楼价只升不跌的市场预期；及 



 

（三） 措施应贯彻政府的政策方针，优先照顾香港永久性居民的置居需要，

同时从严订立豁免准则，以维护措施的效力。 

 

  自政府推出双倍从价印花税措施后，楼市在过去一年多出现整固，在近

两个月略为回稳。楼价升势在推出措施后已有所放缓，由二零一三年首两个

月平均每月上升 2.7%，明显放缓至三至十二月期间的平均每月上升 0.2%，而

在今年的首五个月，每月平均升幅进一步放缓至 0.1%。 

 

  另一方面，非住宅物业市场亦出现冷却迹象，价格升幅明显放缓。自二

零一二年持续攀升后，在二零一三年首两个月零售铺位、写字楼及分层工厂

大厦的售价分别为 1.9%、2.6%及 4.1%，但在三月至十二月期间零售铺位的售

价几无变动，而写字楼及分层工厂大厦分别平均每月上升 0.4%及 0.1%，相比

二零一二明显放缓。而在今年首五个月，各种非住宅物业的售价平均每月只

微升 0.3%。 

 

  由此可见，政府先后推出的需求管理措施有效应对物业市场的过热情况，

符合我们的政策目标。虽然政府推出的措施已初见成效，然而，市场前景仍

然不明朗，政府必须确保需求管理措施继续有效应对楼市情况，使物业市场

得以健康平稳发展。 

 

  我们知悉和理解社会各界及相关持份者对《条例草案》有不少关注，故

此，在法案委员会审议《条例草案》一年多以来，我们在充分阐释政府当局

的理念和立场之余，亦一直聆听法案委员会及相关持份者的意见。在不违反

需求管理措施的政策原意及影响其效力的大前提下，我们已抱持务实的态度，

积极回应并采纳了议员及持份者的建议。有关的调整已在政府今天提出的修

正案中充分反映，主要的调整如下： 

 

（一） 修订为「先买后卖」的换楼人士而设的「六个月」换楼期限，由《条

例草案》现时建议的购入新置物业的买卖协议的日期起计，延后至由购入新

置物业的售卖转易契的日期起计。有关调整同时兼顾购买现楼及楼花的换楼

人士的需要； 

 

（二） 秉承现时为在香港并无其他住宅物业的香港永久性居民的住宅物业

交易提供豁免的精神，连带照顾他们以一份文书购买住宅物业连车位的需要，

豁免当中车位的双倍从价印花税。但考虑到车位的本质是非住宅物业，而任

何对车位的特别豁免安排必须紧扣与香港永久性居民买家的置居需要有关，

因此以一份文书购买住宅物业连车位交易的豁免安排，以一个车位为限；及 



 

（三） 不再坚持在《条例草案》引入「先订立、后审议」的调整方式，换

句话说，当政府日后拟对从价印花税（包括双倍印花税）作出调整时，会一

如以往，藉条例草案方式提交立法会审议。 

 

  另一方面，政府的修正案亦涵盖一些因应《2014 年印花税（修订）条例》

而有需要对《条例草案》作出的修订，目的是令《条例草案》下的相关安排

与现行的买家印花税制度一致，主要包括： 

 

（一） 让有关未按从价印花税加盖适当印花的文书，仍可在民事法律程序

中，被法庭接纳为证据； 

 

（二） 加入其他用以收回或征用物业的法例，以照顾并非由于本身意愿而

被逼出售物业的人士的需要，让他们在购置替代物业时可获豁免缴纳双倍从

价印花税；及 

 

（三） 放宽为重建项目退回双倍印花税的机制。 

 

  同时，因应法案委员会和立法会法律顾问的建议，我们同意对《条例草

案》提出若干轻微及技术性修订，以贯彻体现《条例草案》的政策原意及令

相关条文更加清晰。 

 

  法案委员会早前已考虑上述各项的政府修正案，对有关修订表示欢迎。

我稍后会在全体委员会审议阶段，正式提出有关的修正案。因应法案委员会

的意见，我想藉此机会对为香港永久性居民的住宅物业交易提供豁免的条件

作出说明。根据《条例草案》，一名代表自己行事且并非香港其他住宅物业的

「实益拥有人」的香港永久性居民，当他购买住宅物业时可获豁免双倍从价

印花税。当核实一名香港永久性居民是否其他住宅物业的「实益拥有人」时，

税务局会秉持「公司是一个实体，应独立于其股东」的根本法律原则，不会

把公司所持有的住宅物业视作为其股东或董事实益拥有的住宅物业。另一方

面，若住宅物业是以受托人名义注册，该名受托人是不会被视作有关住宅物

业的实益拥有人。 

 

  尽管政府当局从善如流，对《条例草案》的建议作出适当的修订，但仍

有议员就不同议题提出修正案，当中有与政府政策原意并不一致、且会削弱

措施效力的，例如石礼谦议员豁免非住宅物业的修正案，以及梁继昌议员为

非住宅物业提供退回税款机制的修正案；有会影响措施完整性的，例如胡志

伟议员为租者置其屋计划下的单位提供豁免的修正案；更有机会造成「加辣」



效果的，例如涂谨申议员限制一份交易文书只有一个住宅物业可获豁免的修

正案。为了贯彻反映需求管理措施的政策目标，以及维护措施的成效，政府

不能接纳有关修订。我稍后在全体委员会审议阶段会再详细提出政府的立场

的理据，亦会再细心聆听议员的意见。 

 

  主席，我必须强调，双倍从价印花税措施是非常时期的非常措施，政府

会继续参考一篮子相关因素，包括外围环境、楼价、巿民置业负担能力、物

业成交量、住宅物业供应、按揭贷款增长、投机活动等，以密切监察住宅物

业市场的发展及外围环境因素的变化，并对需求管理措施作出适当调整。为

此，我们承诺在《条例草案》通过及生效后的一年内进行检讨，并向立法会

作出汇报。 

 

  主席，政府推出一系列需求管理措施已经取得一定成效，楼市亢奋的情

况得以冷却。但是现时楼市仍然处于非常时期，外围环境复杂，我们必须提

高警觉，采取必要的措施，避免楼市泡沫的风险上升。我们明白，要解决楼

市问题，根本办法在于增加供应。经过过去两年的努力，短中长期供应确实

有所增加，但「远水不能救近火」，目前我们仍有需要继续以需求管理措施稳

定楼市。 

 

  因此，我恳请各位议员能够以大局为重，以市民大众的福祉为依归，支

持通过二读《2013 印花税（修订）条例草案》，并在随后的委员会审议阶段

通过由政府当局提出的各项修正案，以免令环环相扣的需求管理措施功亏一

篑。 

 

  主席，我谨此陈辞。谢谢。 

 

 

完 


